

「英雄」になれる女性兵

疲弊する米兵

上

端に寒く、極端に暑い。砂があらゆるものにまどわらつく想像を絶する地だ。ヘルマンド州は反政府勢力のタリバーンが強い地域。入隊後に学んだパシトゥン語を使いつて、現地の人と会話を重ねるのが自分の任務だった。

2006年4月7日、アフガニスタン・ヘルマンド州。米陸軍3等軍曹だった女性兵士、ジュナビーフ・チエイスさんは(32)は、同僚たちと軍用トラックに乗っていた。地元政府との会議からの帰り道だ。

女性の社会進出を認めないうちの時代に戻ることを恐れていた。「夫や子どもはいる」と聞かれ、自身だと答えると驚かれた。軍務はアフガンの人を助けるため、自ら選んだ道だと伝えると、もうと驚かれた。女性が軍隊の中で任務を持ち、こなしていることが、アフガンの女性には信じたかったようだ。

チエイスさんは帰国してから、退役した。だが今も、心

の外傷後ストレス障害(PTS)

や、自爆テロにあつた時に頭を激しく揺さぶられた後遺症、外傷性脳損傷

のTB1の症状に悩んでい

る。

イラクに赴いたケイラ・ウィリアムさん(右)。03年春、本人提供



女性帰還兵 帰還兵でつく
る全米イラク・
アフガニスタン
帰還兵協会(IAVA)によると、二つの戦争に派兵された米兵の約11%が女性だという。07年5月までに退役軍人省に保護措置を求めた女性帰還兵の15%が暴行やセクハラを訴え、イラクとアフガニスタンでは、08年の1年間だけで163件の暴行事件が報告されたという。

突然、車が衝撃で揺れ、火に包まれた。自爆テロの車が突っ込んだのが、チエイスさんはこの「戦功」で勲章を受けられた。この年の2月から10ヶ月間、アフガンに駐留した。極

悪夢にうなされ、隣で寝ていて「殴られた」と聞かされた。記憶障害が激しく、メモ帳が手放せない。自分の車をどこに駐車したのか覚えられず、どうやって帰宅したのか分からぬこともある。

それでもチエイスさんは、ケイラ・ウイリアムさん(33)の場合、学費をかせざるを得ない。女性が軍隊で服役するにつけ、規律は緩くなつた。半年後のある夜、見張り番で立っていると、交代の兵士が自分の局部をさらし、さらせようとしてきた。階級が一つ上の男だ。翌日、謝罪してきたが、仲間には「女の方から誘ってきた」と言つていると聞き、頭に来た。「明らかに一線を超えていた」セクハラ行為が起きたた

び、「男のキャラを傷つけないでくれ」という声が聞こえてきた。自分は仲間の一人ではなく、絶えず「女」として見られていると思うようになつた。「敵がいつ襲ってくるか分からぬ」という心理的負担に加えて、同僚による暴行の恐怖が続いた。ミスを

オバマ大統領が先週、打ち出した増派戦略には賛成だとう。「アフガン再建には女性の自立がカギ。米国の女性兵士がアフガン女性を支援する任務を増やしてほしい」

上官からセクハラ

ついとになった。パグダッドから地方に向かふた20人の小隊で、女性は自分だけ。男たちと同様、山の中腹で寝袋にくるまつた。同僚が性的な話をしてきたときは、「仲間として接してくれているのかもしれない」。

しかし、イラク駐留が長くなるにつれ、規律は緩くなつた。半年後のある夜、見張り番で立っていると、交代の兵士が自分の局部をさらし、さらせようとしてきた。階級が一つ上の男だ。翌日、謝罪してきたが、仲間には「女の方から誘ってきた」と言つていると聞き、頭に来た。「明らかに一線を超えていた」セクハラ行為が起きたた

び、「男のキャラを傷つけないでくれ」という声が聞こえてきた。自分は仲間の一人ではなく、絶えず「女」として見られていると思うようになつた。「敵がいつ襲ってくるか分からぬ」という心理的負担に加えて、同僚による暴行の恐怖が続いた。ミスを

していないかったから」。だが、入隊後に身につけたアラビア語の専門家として、03年3月に開戦したイラクの戦場に赴くことになった。パグダッドから地方に向かふた20人の小隊で、女性は自分だけ。男たちと同様、山の中腹で寝袋にくるまつた。同僚が性的な話をしてきたときは、「仲間として接してくれているのかもしれない」。

しかし、イラク駐留が長くなるにつれ、規律は緩くなつた。半年後のある夜、見張り番で立っていると、交代の兵士が自分の局部をさらし、さらせようとしてきた。階級が一つ上の男だ。翌日、謝罪してきたが、仲間には「女の方から誘ってきた」と言つていると聞き、頭に来た。「明らかに一線を超えていた」セクハラ行為が起きたた

び、「男のキャラを傷つけないでくれ」という声が聞こえてきた。自分は仲間の一人ではなく、絶えず「女」として見られていると思うようになつた。「敵がいつ襲ってくるか分からぬ」という心理的負担に加えて、同僚による暴行の恐怖が続いた。ミスを

オバマ大統領がアフガニスタンへの増派策を発表した。イラクとの二つの戦場で最前線に立つ兵士の負担はいつも重くなっている。疲弊していながら、それでも個人の問題として扱われず、「だから女は」と言われる。必要以上に身構えた。ウイリアムさんは「女性は帰還兵として認められないのむづい」と話す。昔の部隊が店の経営者から1杯おごられるのに、自分だけはガーリフレンドの一人と誤解され、対象にならない。「まるで透明人間のような扱いだ」チエイスさんも、女性帰還兵が慣れるために、団体を立ち上げた。女性は歩兵部隊に所属することを法律で禁じられていて、章を持っていない限り、戦闘にかかわったことを証明するのすら難しい。戦場帰りの「英雄」に与えられるはずの福利厚生措置の網から漏れる女性帰還兵は少なくない。

(ニューヨーク=田中光)



心の戦終わらぬ中東系

中

アラブの血を引く中東系だ
が、米国で生まれ育ち、米国
を愛する米国人だ――。そう
自分が築き上げてきたものを
「いっぺんに否定されたよう
な気がする。ニュースも見た
くない」。2003年と04年の
の2回、米海兵隊上等兵として
イラクに駐留したラジャイ・
・ハキさん(28)は、11月にテ
キサス州の陸軍基地で起きた
乱射事件について語るとき、
声が一段と大きくなる。

ハキさんの両親はシリアル出

身。乱射で13人を殺害した容
疑者は、同じように中東出身
の両親を持つイスラム教徒だ
った。事件前、イエメンのイス
ラム原理主義者にメールを

送っていたことが明らかにな
り、「イスラム教徒は軍隊か
ら追い出せ」といった極論ま
で聞かれるようになった。

「米国は、イスラム教徒、

あるいはアラブ世界全体を敵
にして戦っているわけではない
い」。ハキさんはそう話す。
米軍140万人の現役のう
ち、イスラム教徒であると申
告しているのは3500人。
1%にも満たない。

ハキさんが海兵隊に身を投
じたのは、「自分が米国人で
あることを証明したかったか
ら」。01年9月11日。同時に多
発テロが起きたとき、首都ワ
シントンにあるアメリカン大
学の学生だった。自分は直
接、差別の対象にはならなか
つたが、ニューヨークの親類
は見知らぬ男に襲われた。

「中東系はみんなイスラム

原理主義者であるかのようだ
扱われるのは、自分としては
許しておけなかった」

医師の父を持ち、不自由な
く育つた。父と同じ道に進ま
せようとしていた母は、軍に
入ることに泣いて反対した。
イラクではナシリヤやファ

ルージャなど)で激戦を経験。
アラビア語の通訳として様々
な尋間に立ち会った。さつき
まで仲良く話していた地元住
民の家に押し入り、捜索をし
たこともある。

しかし、同僚たちが、「巡
礼者」という意味のアラビア
語にちなんだ「ハジ」という
差別用語を、地元のイラク人
に発するのを耳にしたとき
は、何とも言えない感覚に
襲われた。第2次世界大戦ご
ろに日本人を「ジャップ」と
呼んでいたような、さげす
みの呼び名だ。仲間の自分に
対する視線も疑うようにな
った。

帰国後、母校で話す機会が
あつた。「お前は民族の裏切
り者ではないか」。そういう
問いかけも経験した。「何の
ためにイラク戦争に参加した
のか」。過去を振り返る時、
気分は晴れない。

ラジャイ・ハキさん(右)は、イラクに2度派兵された=イラク、本人提供

原義主義者であるかのようだ
扱われるのは、自分としては
許しておけなかった」

医師の父を持ち、不自由な
く育つた。父と同じ道に進ま
せようとしていた母は、軍に
入ることに泣いて反対した。
イラクではナシリヤやファ

ルージャなど)で激戦を経験。
アラビア語の通訳として様々
な尋間に立ち会つた。さつき
まで仲良く話していた地元住
民の家に押し入り、捜索をし
たこともある。

しかし、同僚たちが、「巡
礼者」という意味のアラビア
語にちなんだ「ハジ」という
差別用語を、地元のイラク人
に発するのを耳にしたとき
は、何とも言えない感覚に
襲われた。第2次世界大戦ご
ろに日本人を「ジャップ」と
呼んでいたような、さげす
みの呼び名だ。仲間の自分に
対する視線も疑うようにな
った。

帰国後、母校で話す機会が
あつた。「お前は民族の裏切
り者ではないか」。そういう
問い合わせも経験した。「何の
ためにイラク戦争に参加した
のか」。過去を振り返る時、
気分は晴れない。

(ニューヨーク=田中光)

米兵 皮弊する

下

脳に後遺症 また戦地へ

装甲兵員輸送車両ハンビーの前後で、仕掛け爆弾が爆発した。頑丈な車体がくの字形に曲がるほどの衝撃だった。後部座席にいたスパンさんは、右後頭部に直径2センチほどの破片が突き刺さり、一時は意識を失った。

ワシントンのジョージ・ワシントン大に通う元海兵隊員ウエード・スパンさん(26)は、その日すべきことを細かい字で書き記した小さなメモを、財布の中にいつも忍ばせている。思ったことを、すぐ忘れてしまうためだ。

2004年6月、2回目のイラク派遣に向かった激戦地ファルージャで、乗っていた

軍医の説明は「激しい脳振盪」。その翌年、3度目のイラクに赴いた。

米国に帰った05年、日常生活の中でトラブルはますます大きくなつた。アルバイトの時間変更を忘れ、大学で書つたばかりの数学の問題が全く思い出せなかつた。不可解に

思つて病院にかかつた。精密検査の結果、外傷性脳損傷(TBI)による記憶障害との診断が下つた。

「おかしくなる兵士がいても以前はだれも分からなかつた。支援も全くなかつた」。

ジョージ・ワシントン大退役軍人会のホーリーン部長(米議会担当)は、そう指摘する。焦点が当たり始めたのは

じごく最近だ。同会は治療への支援拡大を米政府に働きかけており、治療費は総計で數十億ドルに上るとの試算もある。

対策が間に合わなかつた仲間もいる。スパンさんの海兵隊時代の親友の一人は、自殺

した海兵隊員の葬儀に参列した直後、自らも命を絶つた。TBIや心的外傷後ストレス障害(PTSD)と思われる症状が出ていたが、診療を受けていなかつた。

スパンさんは最近、ワシントンに隣接するメリーランドの陸軍州兵として、予備役ながら、再び軍に戻つた。イラク行きを3度にわたつて経験した彼が、今度はアフガニスタン行きを希望している。

「いま問題をかたづけないと、孫の代まで戦わないならないから」と説明する。

だが、個人的な事情もある。不況で失業率が10%に達して米国では、いまや良い仕事を探すのが難しい。だから脳に後遺症をかかえたまま、それでも戦場に向かう。

(ワシントン=望月洋嗣)